



—¿Es que yo no tengo nacimiento, señorito Eduardo?

—¿Cómo? ¿Pero es posible? Yo creí que en un día como hoy no habría ningún niño sin su penasco.

—El señorito olvida que soy un pobre hospiciano que se pasa la vida sirviendo.

—Pero eso no está bien. ¿Qué hace tu ángel?

—¿Mi ángel?...

—Sí, mamá dice que todos tenemos un ángel invisible que vela por nosotros. Pues lo que es el tuyo no se porta muy bien. Oye... ¿se forman así los reyes?

—No, señorito. Cada camello debe marchar detrás de su amo.

—Ya me parecía a mí... ¡Mira, mamá no ha dejado encender las velas. Anda... acércame una cerilla!

—Señorito, ¿y sí se penden las ropas?...

—¡Cá, tonto! Tendremos cuidado...

—No, no... Se vá a incomodar su mamá.

—Lo apagaremos antes de que vuelva.

IV

—¿Qué resplandor es ese? ¡Dios mío! No se puede una descuidar un instante. Pero criatura... ¿No comprendes que la mayor facilidad salta una chispa a la colcha y te abrasas? ¿Quién te ha dado los fósforos?...

—Señora...

—No te regañes, que no ha pasado nada, mamá... se lo mandé yo...

—Pero él debió de pensar, que ya es un mozo de catorce años, que tú con tus ocho no precabas el riesgo. ¡Ah los hijos!... Le quitas a una la vida poco a poco...

—¡Ah, tonto! Ya sabes cómo has de desarmarme. Basta, basta, sobón! Con que Lucas, aquí tienes la respuesta. Dentro del sobre van la receta y el modo de practicarla. Que mande a buscar la medicina a una botica de toda confianza para que la mistura sea fresca.

—¿Quiere algo más la señora.

—Nada más. ¡Que sienta no ir en persona, pero que me lo impide la enfermedad de mi hijo! Anda con Dios. Pero oye, ¿traías ese paqueton cuando has venido?

—No, señora.

—¡Ah, es verdad que no losales, mamá! Son seis ó siete figuras que he regalado a Lucas. Tú no te enfadarás ¿verdad?...

—¡Ya ves es Noche Buena y el pobre me ha dicho que no tiene nacimiento!...

Alfonso PEREZ NIEVA.

**CRÓNICA**

Por arbitrios municipales se recaudaron anteayer en esta ciudad las siguientes cantidades:

	Pesetas
Alhóndiga.	1659'09
Matadero.	555.20
Puertas.	1738.37
Inspeccion.	272.35
<b>TOTAL:</b>	<b>4225'01</b>

En el matadero de esta ciudad se sacrificaron anteayer 7 bueyes, 7 terneras y 6 cerdos.

La vida en Vitoria.—Día 24 de Diciembre.

**NACIMIENTOS:** Ninguno.  
**DEFUNCIONES:** Maria del Carme Valdes, 36 años Religiosa.—Catalina Martinez, 12 años soltera.—Paulina Lasteras 3 años.  
**MATRIMONIOS:** Ninguno.

**MISAS DE TROPÁ**  
 Artillería a las 8 en San Miguel  
 Arlaban a las 9 en su cuartel.  
 Madrid a las 12 en S. Miguel.  
 Estrella a las 8 y media en San Pedro

Le ha sido administrado el Viático a nuestro apreciable amigo el acreditado comerciante D. José Rovira.  
 Celebraremos su pronto restablecimiento.

A todos nuestros lectores deseamos pascuas con entera felicidad y las presentes Pascuas.

Con motivo de la festividad del día y con objeto de proporcionar un pequeño descanso en sus penosas tareas a nuestros cajistas, mañana no se publicará LA LIBERTAD.

Se encuentra entre nosotros el segundo teniente de artillería señor Mario que ha venido a Vitoria a pasar con su distinguida familia estas fiestas de Navidad.

Los niños asilados en la Casa de Misericordia realizaron ayer como todos los años el acostumbrado peticitorio, acompañados respetables personas de la Junta de aquel centro de beneficencia.

El Obispo de la Diócesis señor Pirola obsequió anoche con una espléndida cena a los presos de la cárcel celular de esta población.

Es de agradecer la generosidad demostrada una vez mas por nuestro querido Prelado.

Ha sido promovido al empleo de segundo teniente el alumno de la Academia general de infantería don Francisco Larrodoburo y Andres.

Nuestra felicitación.

En el Ayuntamiento se reunió ayer para despachar asuntos de su competencia la comisión de Empadronamiento de nuestro municipio.

Como hemos anunciado oportunamente hoy a las diez y media de la mañana será revista en el Parque Municipal de incendios, el cuerpo de bomberos.

En la función que mañana ha de celebrarse en la S. I. Catedral, predicará el M. I. Canónigo de la misma, don Liborio Aspiazu.

En el Circulo Vitoriano se celebrará mañana junta general ordinaria, con objeto de proceder a la renovación de algunos de los cargos de la Junta directiva y a la lectura de la Memoria del presente año.

Ha sido destinado a prestar sus servicios al Hospital militar de Vitoria, el farmacéutico primero don Miguel Rivera Ocaña, regresado recientemente de Cuba.

Procedente de Bilbao ha llegado a Vitoria con objeto de pasar las fiestas de Navidad al lado de su familia el ilustrado maestro y estimado amigo nuestro, don Alfredo Tabar.

En los mercados celebrados en esta ciudad los días 16 y 23 del presente mes, entraron en Vitoria las siguientes aves:

El día 16, 939 capones, 506 gallinas y 781 pollos; y el 23, 1088 de los primeros, 884 de los segundos y 1058 de los terceros.

Ayer se verificó la vista general de cárceles con el ceremonial de costumbre. Asistieron representaciones de la Audiencia y de los colegios de Abogados y Procuradores.

Ya se han recibido en la Administración especial de Hacienda de esta provincia los efectos timbrados que han de regir en el próximo año de 1898, que por su estampado y colorido se diferencian notablemente de los actuales.

Estos deben retirarse de la circulación el último día del año.

El general Gonzalez Tabblas verificó ayer la visita general de cárceles reglamentaria en los cuarteles de esta capital.

En Bilbao se trata de establecer una Escuela Normal de Maestras.

Ayer como día de Noche-Buena se sirvió un rancho extraordinario a las tropas de la guarnición.

También en los Asilos benéficos, se distribuyó entre los acogidos en ellos, una comida extraordinaria.

Por el Consejo de Instrucción pública se ha aprobado el aumento de sueldo en concepto de quinquenio en favor del profesor de la Normal de Maestros de Lampóna don Ramon Bajo, querido amigo nuestro; a quien enviamos nuestra enhorabuena.

Ayer han llegado a Vitoria varios soldados alaveses desembarcados del último correo de la isla de Cuba.

Algunos de ellos vienen enfermos, habiendo sido convenientemente socorridos por la junta que para socorrer a los soldados que procedan de Ultramar hay establecida en esta capital bajo la presidencia de nuestro respetable amigo don Alvaro Elio.

Por el gobernador civil de esta provincia ha sido multado con veinte pesetas el vecino de Ochandiano Victor Landa, que fué sorprendido días pasados cazando sin la debida licencia en la jurisdicción de Villarreal, pueblo de Alavá.

El Comandante de Artillería D. Juan Ugarte en union de un Capitan del mismo Cuerpo profesor que ha sido de la Academia de Segovia, abren desde el día 1.º de Enero próximo una Academia preparatoria para el ingreso en las militares. Dirigirse a dicho Sr. ca de la Florida número 10 piso 2.º

**Restaurant del Café Universal**

Cubierto del día 25 de Diciembre 1897

- Cubierto de 2'50 pesetas
- Sopa Dupara
- Ternera con guisantes
- Mollejas al vol-au-vent
- Cordeiro asado
- Poetres y vino

La banda de música del batallon cazadores de Madrid ejecutó ayer tarde un escojido programa en el paseo de la Florida. El público que la escuchó fué bastante numeroso aplaudiendo mucho la excelente ejecución que al programa dió la banda indicada.

Al batallon cazadores de Madrid ha correspondido en el último sorteo de Navidad, un premio de diez mil reales.

Las observaciones meteorológicas practicadas ayer en esta ciudad dieron el siguiente resultado:

Barómetro 717.  
 Máximas: Sol 19.5, sombra 8°, diferencia 11.5.  
 Mínimas: Ordinaria 2, Radiómetro 1, diferencia 1.  
 Psícometr: Seco 7, Húmedo 5  
 Tensión 5.50, Humedad relativa 73.70.

Programa de las piezas que ejecutará la Banda Municipal hoy y mañana:

- 1.º Frascuelo pasodoble Juarraz
- 2.º Basconia, fantasía sobrelires del país Peña y Goñi
- 3.º Guillermo Tell, sinfonía 1.º vez Rossini
- 4.º Una noche en Granada, fantasía española Buot
- 1.º La marcha de Cádiz, pasodoble Estel és
- 2.º Pavana Czubulka
- 3.º Caballería Rusticana fantasía Mascagni
- 4.º La Dolores, jota Breton

No habiéndose bastado por falta de licitadores el arrendamiento de los portazgos de «Ariñez, Arriaga, Azáceta, Bestoño, Corro, Horradicho, Oyon, Salinillas, San Saturnino y Zategui» para el próximo año natural de 1898, la Comisión provincial ha dispuesto se admitan proposiciones por escrito hasta las once de la mañana del martes próximo 28 de los corrientes, fijándose por los interesados la cantidad que ofrecen por el de cada uno de ellos y cualquiera modificación que se les ocurra en las condiciones generales, y reservándose dicha Comisión el derecho de aceptar las que considere convenientes para los intereses que le están encomendados ó desecharlas todas, si así lo creyere oportuno.

**CONDICIONES NECESARIAS.**  
 Entre las preparaciones preferidas por el médico, las «Pildoras de Blancard», al yoduro de hierro son seguramente las que más se falsifican y las que más se imitan.  
 Empleadas contra la anemia, los colores pálidos, el empobrecimiento de la sangre los tumores fijos y en todos los casos en que hace falta reaccionar sobre la sangre y estimular el organismo las «Pildoras» y el «Jarabe de Blancard» han pasado al dominio de la práctica médica diaria.  
 Para emplear los verdaderos productos Pildoras ó Jarabe, hace falta exigir siempre el nombre de «Blancard», las señas 40, Rue de Bonaparte, París, el sello de garantía y, sólo a esta condición se conseguirán los preparados legítimos.

**FELIPE MARQUINEZ**  
 Profesor de música con nota de sobresaliente, obtuvo en la clase de piano del Conservatorio de Madrid, las lecciones de oído y piano en su casa y domicilio.  
**PRECIOS ECONOMICOS**  
 San Prudencio, 17, 2.º izquierda  
 235



Conferencia telefónica de 15 minutos

Diciembre 24 (6 n.)

**EL DIA DE HOY**

Los centros políticos se vieron hoy totalmente desiertos. Dada la festividad del día y como la mayoría de los hombres públicos se han trasladado en estos días a sus respectivas casas, no se ha hecho política ninguna.

Las conversaciones en algunos de los círculos de la corte ha estado también reconcentrada en los resultados de la lotería de Navidad haciéndose muchos comentarios acerca de las diversas incidencias que en el sorteo han concurrido.

**DE FILIPINAS**

Se han recibido algunos telegramas particulares de Manila en que se comunican excelentes impresiones de la sumisión de los cabeceiles, pues estos realizan con verdadera satisfacción la entrega de armas reconociendo lo antipático de su decisión al levantarse contra la madre patria.

Mañana se espera que el gobierno reciba amplias noticias de la presentación de los jefes rebeldes.

**CONSEJO**

Hasta el martes ó miércoles próximo no se celebrará Consejo de ministros.

Entre otros asuntos se tratará ampliamente de la cuestión de Filipinas una vez que sean conocidos los detalles de la presentación y disposiciones que como consecuencia pueda adoptar el general Primo de Rivera.

También se cambiaron impresiones acerca de lo que habrá de decidirse una vez realizada la paz con arreglo a las conveniencias de los intereses de la patria.

**NOTICIAS DE CUBA**

Un despacho particular de la Habana da cuenta de diversos encuentros últimamente registrados en la parte oriental de la isla. Merced a los movimientos que continúan practicando las columnas que operan a las órdenes del general Pandó, se ha podido batir a diversas partidas bastante numerosas, a las que se ha derrotado con facilidad, haciéndose las numerosas bajas.

Nuestras tropas sufrieron escasas bajas.

En otras provincias también se han registrado algunos encuentros, de satisfactorios resultados para nuestros soldados.

Un telegrama particular de la Habana participa que han comenzado en la parte occidental de la isla las operaciones combinadamente ha dispuesto entre las fuerzas de aquellas proximidades, el general Gonzalez Parrado.

Los diputados que siguen las inspiraciones del marqués do

Apezteguia han felicitado a éste entusiásticamente por haber sido elegido unánimemente jefe del partido de la Union Constitucional.

**EL CONSEJO DE HOY**  
 En la presidencia se ha celebrado hoy consejo de Ministros. En primer término se cambiaron impresiones respecto a los diversos asuntos de actualidad, dándose también cuenta de los telegramas últimamente recibidos de Cuba y Filipinas.

Por último se ha dado cuenta de la nota que el general Woolford entregó el miércoles último a nuestro ministro de Estado.

La nota indicada no produjo efecto ninguno en los ministros pues el documento aquel está redactado en términos sumamente lisonjeros para España. La nota por lo tanto ha sido aceptada.

**IMPRESIONES BURSATILES**  
 En nuestra bolsa hubo ayer escasa animación.

El 4 por 100 interior al contado estuvo cotizándose todo el día alrededor de la cifra 65'35.

De Paris telegrafian que el exterior español ha experimentado ayer nueva alza, mejorando todos los valores.

**HABLA CORREA**

El ministro de la Guerra ha sido ayer interrogado por varios periodistas acerca de diferentes asuntos relacionados con el archipiélago filipino.

El general Correa ha manifestado que una vez realizada la sumisión de los rebeldes del archipiélago, no habrá que temer complicación ninguna, puesto que pronto recobrará aquel territorio su aspecto normal volviendo todo a la vida ordinaria.

El ministro de la Guerra ha declarado que teniendo en cuenta los fallecidos, los regresados por inútiles y enfermos y las fuerzas peninsulares que allí han de quedar de guarnición, puede calcularse que regresarán a la península unos seis mil soldados.

Los soldados cuyo regreso se disponga, se espera estén ya en la península para los últimos días de Marzo.

**DISCURSO DEL PAPA**

Un despacho que se ha recibido de Roma comunica noticia del discurso que el Papa ha dirigido a los cardenales; el cual ha resultado de tonos muy moderados, habiendo versado acerca de la paz cristiana y de la política dinástica de Italia.

Leon XIII se fatigó mucho en la ceremonia, siéndole imposible terminar el discurso. Continuaron el acto los Cardenales.

Como con motivo de lo ocurrido se ha hecho circular con insistencia el rumor de que el Papa se encontraba delicado de salud, se han recibido últimamente varios telegramas de Roma en que se desmiente terminantemente la noticia.

**LA CUESTION DE ORIENTE**

Telegramas de Paris participan que por noticias recibidas en aquella capital se sabe que la cuestión de Oriente continúa agravándose, aumentando los temores de que en el momento menos esperado surja potente el conflicto europeo.

\* \* \*

«El Liberal» publica hoy un artículo en que ocupándose de la cuestión de China, dice que ha llegado la hora de que se proceda al reparto de aquel territorio.

«El Liberal» hace también una relación de las potencias que tratan de adquirir parte en aquel asunto, manifestando que de continuar las cosas como hasta aquí sobrevendrán contingencias gravísimas.

**RECOMPENSA**

Se ha dicho anoche que una vez que el marqués de Estella considere el Archipiélago totalmente pacificado, el gobierno como recompensa a sus trabajos le concederá la honrosa distinción del Toison de Oro.

**BANQUETE**

Un telegrama de Paris participa que distinguidos políticos de

aquella población han obsequiado con un brillante banquete a nuestro embajador en la capital de la vecina república señor Leon y Castillo.

**MAÑE Y FLAQUER**  
 Un telegrama de Barcelona comunica que en aquella capital ha sido excelentemente acogida la noticia de que la Academia de la Lengua se propone nombrar académico de la misma al distinguido periodista catalán señor Mañé y Flaquer.

Se elogia a tan alto centro por sus tendencias manifiestas a dar entrada en él a los periodistas.

**DESMINTIENDO**

Telegrafian de Londres que el gobierno que preside el marqués de Salisbury ha publicado una nota oficiosa negando que Inglaterra haya pedido al gobierno chino una compensación con motivo de las concesiones hechas a otras potencias y que haya propuesto la ocupación anglo-japonesa de Weihaiwi.

**ENTREVISTA**

La han celebrado anoche los señores Sagasta y Moret, habiendo tratado en ella acerca de la nota del general Wooldford y de otros asuntos relacionados con la paz de Filipinas.

**SENTENCIA**

El tribunal de Agram (Austria), ha dictado la sentencia en méritos del proceso instruido contra los promovedores de los desórdenes que en Septiembre último ocurrieron en Sjenica. Once de los procesados han sido condenados a la pena de muerte y ocho a la de prisión.

**UN SUICIDIO**

En un camarote del trasatlántico «Buenos Aires», anclado en Barcelona, se ha suicidado disparándose un tiro de revólver, el primer maquinista del buque.

Se ignora la causa del suicidio.

**FIRMA REAL**

El ministro de Ultramar ha puesto ayer a la firma de la Regente una extensa combinación de magistrados con destino a la isla de Cuba y Puerto Rico.

**LO QUE DICE LA NOTA**

Se conocen ya algunos de los puntos que abarca la nota del gobierno norteamericano, de que se ha dado cuenta en el consejo de ayer.

El gabinete de Washington en la nota indicada, alegando razones que ha expuesto ya anteriormente declina toda responsabilidad en el asunto de las salidas de expediciones filibusteras de las costas norteamericanas.

A continuación el gobierno de los Estados Unidos hace un detenido estudio de la política que el partido conservador siguió cuando este estuvo en el poder censurándole energicamente por lo contraproducente que resultó para los intereses de España y como consecuencia también para los de los Estados Unidos.

En último término el gabinete de Washington se felicita de la subida al poder de los liberales ya que estos en lo que llevan gobernando han sabido cumplimentar las promesas que hicieron respecto a la implantación en Cuba de las reformas autonómicas.

Como se ve la nota no dará lugar a incidente ninguno sino que al contrario tiende a estrechar aun más las relaciones que actualmente unen a España y los Estados Unidos y a armonizar los intereses de todos.

Los conservadores son los que únicamente atacan la nota indicada, sin duda por las censuras que a ellos se dirige en uno de los puntos que constituyen el documento aquel.

**DE CORREA A MARIN**

El ministro de la Guerra ha enviado ayer un despacho al general Marin participándole que el designado para sustituirle en el mando superior de la Pequeña Antilla es el general Gonzalez Mañoz.

**ELOGIOS**

Hablando ayer con un perio-

Viajes a Montevideo, Buenos Aires, la Habana, Vera Cruz y demás puertos de América.



